



## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Calcutta, 10.—La caballería y la infantería inglesa que han entrado en el Afghanistan han tenido que esperar a la artillería.

San Petersburgo, 10.—El conde de Schuvaloff tendrá una influencia decisiva en los negocios interiores y exteriores de Rusia.

Berlin, 10.—La *Gaceta de la Alemania del Norte* hace constar que los ataques de la prensa rusa contra Alemania vuelven a recrudescerse.

Calcutta, 10.—La sublevación de los afganes en Cabul, es solamente la obra del fanatismo, pues desde hace algún tiempo había indicios amenazadores.

El ayuntamiento de Trieste ha empezado a tomar las medidas convenientes para dar el mayor fausto posible a la llegada a aquel puerto de la escuadra española que ha de conducir a la archiduquesa doña María Cristina.

La escuadra que irá a Trieste constará, según parece, de las fragatas blindadas *Vitoria* y *Numancia*, la de hélice *Blanca*, la corbeta *Tornado* y otras dos goletas ó avisos.

Una división de la marina austro-húngara, mandada por el ministro del ramo, escoltará a la archiduquesa, a quien acompañarán su madre, hermanos, el príncipe imperial Rodolfo y varios archiduques con sus señoras.

Los emperadores acompañarán también a Trieste a la comitiva real é imperial.

## Variedades.

### LA GUITARRA.

A pesar de ser conocida la guitarra en tiempo de los árabes, y aun antes, y de emplearse indistintamente por los tocadores guitarras árabes ó latinas, la de nuestros días, la adoptada por nuestro pueblo, es bien diferente de aquellas y de invención más moderna. Tuvo en su principio cuatro cuerdas: el poeta y músico Vicente Espinel le añadió la quinta, y posteriormente se le agregó la sexta, que hoy completa el instrumento.

La imperfección de la guitarra juntamente con la ejecución pobre de sus tocadores, aun en el siglo XVII, hicieron exclamar á Covarrubias, por el año 1675, quejándose del abandono del estudio de la guitarra, que era fácil tañer, y que no se le daba importancia de la guitarra, por su mala ejecución, llegaron á conquistar un nombre distinguido, y en el siglo actual D. Dionisio Aguado, D. José Huertas y D. Fernando Sors, venciendo inmensas dificultades, consiguieron presentar de una manera prodigiosa y admirable todas las buenas

cualidades y grandes bellezas de este instrumento de «punteo», de invención árabe española. Tales progresos se propagaron con rapidez, adoptándose no solo en España, sino también en otras naciones y en América, y donde quiera que los hijos de esta península habían llevado en otro tiempo, con sus glorias, su idioma, sus aires y sus costumbres.

Si este instrumento no ha podido formar parte de la orquesta, acaso porque sus sonidos dulces y apagados no pueden producir sensaciones vivas é impresiones fuertes, cual hoy se desean y que tan de moda están, es en cambio tan agradable, se presta tanto a la expresión y tiene tan dulce melancolía, que es irresistible en ocasiones dadas. Para la inspiración de un buen artista, posee la guitarra condiciones muy apreciables, y bajo la presión de una mano maestra, sabe responder los afectos del alma, como si fuera la verdadera manifestación del sentimiento que hace herir sus cuerdas.

Por el desprecio de los músicos compositores no se admira en los teatros ni en la buena sociedad el mérito de los arpeggios ni la riqueza de los acordes de este instrumento; pero en cambio, son bien pocos, incluso esos músicos declarados sus enemigos, los que dejan de conmoverse al escuchar sus vibraciones, que saben imitar suspiros y lamentos que llegan á lo más profundo de nuestro ser, teniendo la plenitud de su dominio cuando acompañan á una voz de buena calidad, dulce y entonada.

La guitarra, desechada por los músicos de sus combinaciones instrumentales, ha sabido desquitarse de este injusto desaire, formando por sí sola una pequeña orquesta que el pueblo ha adoptado como muy suficiente para satisfacer sus necesidades musicales y acompañar los preciosos cantos que forman el bien ponderado género popular español.

Un aficionado.

## Gacetas.

—**Autoridad.**—Ayer regresó á esta capital en el tren correo el Excelentísimo Sr. Gobernador civil de esta provincia, acompañando á su distinguida esposa é hijos, á todos los que saludamos cordialmente y los felicitamos por su regreso.

—**Hasta el fin.**—Hoy nos despedimos del hermano llano de Madre de Dios, en el que se ha levantado una población improvisada. Aún podemos pasar algunas horas agradables antes de perder de vista los juguetes y los buñuelos, los turroneos y las frutas, y aún podemos asistir hoy en el hermoso y visitado Santuario á la solemne función que se prepara, y beber agua del pozo en que han encontrado alivio muchos males. A la noche no sabemos si se prepara alguna diversión extraordinaria, pero si el tiempo lo permite no faltarán aficionados á esas alegres veladas.

—**El vigía.**—Aunque en la pasada feria—las tormentas no se oyeron—hubo truenos en amores,—y relámpagos de celos.

—**Habrà concurrencia.**—Esta noche se verificará en el Gran Teatro la variada función que venimos anunciando en la sección de espectáculos, á beneficio de la Asociación de la Sociedad humanitaria de San Rafael.

—**El campo de la Merced.**—Ya hace mucho tiempo que lo mismo este campo que la inmediata calle de los Tejares pertenecen de hecho al casco de la población por las edificaciones allí verificadas, por el aumento é importancia de su vecindario, por el hundimiento de la puerta del Rincon, por la apertura de tres nuevas comunicaciones con el interior, y últimamente por el nuevo arreglo de la zona fiscal; así es que sus habitantes quieren con razón entrar en participación con los demás en cuanto al ornato y policía urbana se refiere, así como gustosos se someten á las reglas establecidas. Por estas consideraciones y porque saben y les consta el celo con que la Autoridad local atiende á todas partes y la consideración que concede y que nunca le agradeceremos bastante á las justas indicaciones de la prensa, los habitantes de estos lugares nos indican, para que nosotros lo pidamos la conveniencia de que el servicio de limpieza se ponga á su alcance, presentándose allí los carros como en los demás puntos de la población, que se eviten por los municipales las peñas de los muchachos, que rompen cabezas y cristales, que se limpien aquellos caminos de las grandes piedras que hay en ellos y que ponen á los carruajes muchas veces en peligro de volcar, y, en fin, que por todo y para todo sean considerados como los barrios del centro, ya que hoy son muy atendidos hasta los más apartados y distantes.

—**Procesion.**—Esta tarde á las cinco saldrá procesionalmente la imagen del Ave-Maria de la iglesia parroquial de la Trinidad por la carrera acostumbrada.

—**Cambio de lugar.**—En la espenduría de D. Antonio Jordano, establecida en la calle del Liceo, se espandan desde hoy todos los efectos timbrados que antes se espandían en la administración de Loterías de la Espartería.

—**Junta.**—Mañana en la noche celebra Junta general en casa de su digna presidenta la Sección de Damas de la Sociedad Económica cordobesa de Amigos del País.

—**Cultos.**—El día diez y ocho del corriente, después de oraciones, serán trasladadas las imágenes de Nuestra Sra. del Socorro, San José y San Rafael desde su ermita en la plazuela de la Almagra á la iglesia parroquial de San Pedro, por la Corredera y calles de Odreros, Armas, Potro, Llineros y D. Rodrigo, y el día diez y nueve á la misma hora dará principio la solemne novena que á su tutelar María Santísima consagra su hermandad, á cuya novena asistirá una brillante Capilla compuesta de gran número de voces y de instrumentos. Para estos solemnes cultos se están preparando varias composiciones, debidas á la pluma de conocidos poetas de esta capital, las que serán puestas en música por los antiguos y acreditados profesores D. Francisco Lucena y don D. José Torrellas.

—**Carta.**—Nuestro antiguo y buen amigo D. José Sanchez, padre, nos ha escrito una carta afectuosa en la que nos manifiesta la caritativa inversión que dá al producto de su caudal en beneficio de los artesanos y po-

bres braceros, lo cual está en la conciencia de todos, que saben hasta qué punto llega su generoso desprendimiento. Entre otras cosas nos indica que ha alumbrado de veinte á veinte y cuatro pajas de riquísima agua que tiene ofrecidas al Sr. Presidente de nuestro Ayuntamiento, y este ofrecimiento nos impone el deber de darle las gracias á nombre de la población entera por el incalculable beneficio que con él nos hace á todos.

—**Y dijo bien.**—Uno de nuestros amigos recibió hace algunos días una carta anunciándole la llegada de un pariente suyo. Como este pariente ha tenido esa horrible enfermedad que en la Edad-Media llamaban *noli me tangere*, nuestro amigo encargó muchas veces á su hijo, que tiene seis años, que no dijese una sola palabra que se refiriese á la nariz del pariente que iba á llegar, y su mujer se pasaba todo el día repitiendo al niño lo mismo. Llegó el pariente, y al sentarse en la mesa para almorzar, entra en el comedor el niño, quien apenas mira al forastero, exclama: —Papá, ¿por qué me has prohibido hablar de la nariz de este señor, si no la tiene?

—**Descanse en paz.**—Ha fallecido en Madrid de la penosa enfermedad que padecía y de la que no pudo encontrar alivio en la temporada que permaneció en Córdoba, el Sr. D. Rafael Villalva, natural de esta provincia, Médico-cirujano de la Armada, que vivió muchos años en esta capital, en donde su ilustrada esposa hizo buenos ejercicios á las oposiciones de la Escuela Normal de Maestras, y que después obtuvo la de Ciudad Real, en que se distinguió notablemente.

—**Subasta.**—El día veinte y dos se subasta en las casas Consistoriales de esta capital una viña con tinao, casa y bodega, del pago de Garcigomez, término de Montoro, por el tipo de setecientos cincuenta pesetas.

—**Femérides.**—Hoy.—1321.—Muerte de Dante Alighieri.—Mañana.—1847.—El general Scott se apodera de Méjico.

—**Mucha sangre.**—Nada menos que tres heridos ha habido en la semana anterior, pero que afortunadamente han sido auxiliados al momento por el cuerpo de serenitas, que ha logrado capturar un agresor y que además ha recogido un arma prohibida y ha detenido tres escandalosos y un pollo de paja, puesto que era una muger hecha y derecha.

—**Certámen.**—Se hacen laudables esfuerzos por la Academia de la Juventud católica de Córdoba para que el certámen literario que prepara, y cuyo programa hemos publicado, sea tan lucido ó mas que los que le han precedido.

—**Regreso.**—El distinguido banquero Sr. D. José María de Escalambre, nuestro respetable amigo, ha regresado ya de su breve expedición á la provincia de Sevilla.

—**Atenciones.**—Para las del Hospital de Crónicos de esta capital durante el corriente mes se destinan siete mil cuatrocientas sesenta y seis pesetas y noventa céntimos.

—**La batalla de Alcolea.**—En la próxima semana se publicará el segundo cuaderno de la obra de este título, y orilladas ya todas las dificul-

—110—

respectiva situación de los partidos beligerantes? Cuando radiante de alegría fué á participar á Rodolfo este resultado, el joven se apoderó de las manos de su amada, y acercándolas á sus labios con apasionado arrebató:

—¡Ah! Mi querida Berta, le dije cubriéndola de besos; eres un ángel que Dios ha hecho bajar á la tierra para protegerme. Conozco que no debía hablarte sino de rodillas.

—¡Eso es! replicó con un gracioso gesto la joven: ¡burlate de mí, porque no soy alta como mi prima Albertina!

—No se trata aquí de Albertina, repuso el enamorado mancebo; ¿puede existir comparación ninguna entre vosotras? Tú posees la gracia, el candor, la bondad, mientras que tu prima...

—¡Vamos, caballero, callaos! Os prohibo decir de ella nada malo, si no queréis reñir conmigo. Exijo aun mas. Quiero que la ameis.

—115—

En este estado se hallaban las cosas, cuando un día, el tiempo tan hermoso hasta entonces, se nubló y empezó á llover.

Tenían proyectada justamente una escursión por el lago Burget, y fué preciso renunciar á ella.

El general, que en el ejercicio de las armas había contraído la costumbre de reglamentar el empleo de su tiempo, y sujetarlo á una regla invariable como en las órdenes religiosas, se puso pues de mal humor con aquel contratiempo.

De buen grado hubiera, como el Rey Gerjes, hecho azotar el lago, para castigarlo por no estar navegable, conforme al programa preparado.

La presidenta, con tal de consolarlo, le propuso una partida de whist, y como fuese aceptada la invitación por el anciano, se dispuso en seguida la mesa de juego.

La suerte, que decididamente no era favorable aquel día al general,

—114—

cuyo apellido iba á llevar, con sus dos mas próximos parientes.

Contaba para esto con el concurso de Albertina: pero pronto conoció que su prima era aun mas fiel á sus resentimientos que á sus mismos instintos de coquetería.

Aunque animaba á Rodolfo, dirigiéndole miradas tiernas y elocuentes, y se arriesgaba á veces á apretarle furtivamente la mano, recibiendo en cambio una de esas dulces demostraciones de cariño que hacen olvidar todas las contrariedades de este mundo, empezaba á experimentar una profunda desanimación.

En poco estuvo que después de haber suplicado á su tío y á su prima que permaneciesen en la villa y evitasen un escándalo desagradable con su precipitada partida, no les pidiese ella misma que se fueran, para dedicarse sin obstáculos ni inconvenientes al hombre á quien amaba.

—111—

—¿Yof? ¡nunca!

—Un poco, nada mas que un poco por complacerme. Además, debes tenerle agradecimiento, pues ella es la que me ha ayudado á vencer á su padre.

El doctor Farini, que se hallaba presente, así como el silencioso caballero Brofferi, no pudo menos de mover la cabeza y tomar un gran polvo.

—Vamos, mi buen doctor, dijo Berta, dirigiéndose á él, ¿también abandonais mi partido?

—¿Abandonaros, querida niña? exclamó el anciano. ¡Dios me libre! Pero cuando por una parte veo una tímida é inocente paloma, y por la otra aves de rapiña, no puedo menos de temer por la primera, incauta y confiada. Puesto que el padre y la hija querían irse, haberlos dejado partir.

—Siempre el mismo,—replicó Berta, dispuesto á verlo todo de color siniestro y sombrío. ¿Sabeis que



5 SALUD A TODOS devuelta sin me...

Revalenta Arábiga.

Treinta años de éxito invariable...

Desde mucho tiempo he tenido la...

Cura núm. 63476.—Sr. F. Comparet...

Cura núm. 72427.—El Sr Doctor F...

Debo la preservacion de la vida de...

Cura núm. 6986 Señorita Martin...

Cura núm. 7.—Dr. Marin, Ho-

Montañera. de Penedillas, de la p...

MAQUINAS PARA COSER, de Wheeler y Wilson.

PAN DE CASTILLA

En el acreditado establecimiento...

Esquimo de uvas. Se vende el...

Arrendamientos. Desde el día...

Pérdida. En la noche del 8 del...

Almoneda. En la calle Pedregosa...

Se desea permutar tierras de bu...

Papel confianza. Este papel se...

MAQUINAS PARA COSER, de Wheeler y Wilson.

de Wheeler y Wilson. ELIAS HOVE J.

IMPORTANTE.

Los individuos licenciados del ejército...

LICENCIADOS. PADRES DE FALLECIDOS.

AVISO A LOS CONSUMIDORES. De algodón en carretes. MARCA ANCOR.

Llamamos la atencion del público acerca...

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador...

PAIN KILLER (mata-dolor.) DEL DR. PERRY DAVIS.

RETRATOS. Gabinete fotográfico de Romualdo de Castro

Calle de San Eulogio número 8 (antes callejas del Portillo)

PILDORAS HOLLOWAY. Este remedio, universalmente reconocido...

THYMOL-DORÉ. HIGIENE Y SALUBRIDAD DOMÉSTICA

ELISABETH & S. MARIE. Aguas minerales naturales de Vichy

ENFERMEDADES DEL PECHO. HIPOFOSFITOS

Casa-pension para alumnos de segunda enseñanza...

Desde el día quince del actual Setiembre...



Las PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS

Infarto del hígado ó del estómago...

Puertas y rejas. Se vende calle de Pierna núm. 5.

Pérdida. En el real de la feria se estravió en la noche...

recido otros antiguos y ya acreditado establecimientos...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 22...

CARRUAGE A ECIIJA. Con motivo de la feria de dicha ciudad...

LA CATALANA. Casa de préstamos y ventas públicas...

El Jueves 18 del corriente mes de Setiembre...

FILIPINAS. Juan Ogazon, Libreria 24.

Castor inglés rizado para rusos, gabanes y Polonesas...